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梅西，终成梅神。
35岁的梅西已不需要一个世界杯冠军

来证明自己的伟大，但阿根廷需要这位马拉
多纳之后最好的球员为潘帕斯雄鹰带来第
三座世界杯冠军。最终，在点球大战中，梅
西带领的阿根廷队以“4:2”击败姆巴佩带领
的法国队，成为本届世界杯冠军。

实际上，“在绿茵场上滚动的不是足球，
而是黄金。”“足球皇帝”贝肯·鲍尔的话，道
出了现代足球的本质，是一场生意。除了热
血和激情，世界杯赛场确实是一个混杂着流
量与财富的商业战场。

无论是一流品牌还是成长型企业，都不
想错过世界杯这个最佳的黄金营销机会。
据全球数据分析和咨询公司Global Data公
布的数据显示，本届卡塔尔世界杯中国企业
赞助了 13.95亿美元，超过了美国企业赞助
的11亿美元，一跃成为本届世界杯最大赞助
商。

除了成为世界杯的官方赞助商，还有多
家中国企业通过赞助世界杯球队和球星来
借势营销，包括伊利、广汽三菱、万达体育、
网易传媒、TCL、万和电气、华帝、万家乐、盼
盼、库迪咖啡、当贝、小红书、慕思、蒙牛、中
信银行、荣耀等等，从家电、乳品到手机、电
动车等各行各业的身影都能在世界杯看到
身影，正如白岩松所说，中国除了足球队没
去，都去了。

01 从举步维艰到黄金战场
经历了数十年时间，四年一次的世界

杯，成为全球球迷一种惯性的期盼，这个交
汇着荣誉、金钱、商业、快乐的地方，已经拥
有了庞大且持续的影响力，但是，曾几何时，
世界杯的堪称步履维艰，球队仅仅从16支扩
充到24支，就用了整整48年时间。

1930年，首届世界杯在乌拉圭举办，13
支参赛球队全部来自于欧洲和美洲两个大
洲，甚至由于交通不便，很多欧洲球队都没
有参加。直到 1938年，第三次世界杯中，印
度尼西亚作为亚洲代表参赛，这是亚洲球队
第一次参加世界杯。1954年，瑞士世界杯，
组委会出售了转播信号，以此实现了盈利，
这在世界杯史上是第一次。

1958年巴西球队的贝利横空出世，17岁
绝杀比赛，随后在 1962、1970年带领巴西拿
下世界杯桂冠，自此，妇孺皆知的第一代球
王诞生，这是世界杯成为现代人英雄史诗的
开始，而后从阿根廷的梅西到葡萄牙的 C
罗，掀起了不同国家球迷的狂欢。1970年，
来自北非的摩洛哥成为第一支来自非洲的
代表队，届时，五洲齐聚。直到1974年，世界
杯已经通过媒体进入了千家万户，成为一项
具有世界影响力的赛事。

2002年，世界杯首次来到亚洲，日韩联
手举办了一届成功的世界杯，2010年主办国
为南非，2018年俄罗斯世界杯，2022年卡塔
尔世界杯。

随着时间的沉淀，曾经无比艰难的世界
杯从场地、赞助规则各方面都趋于完善，作
为石油大国的卡塔尔虽然没有足够的足球
实力和足球文化，但是有钱，于是我们看到
了壕无人性的卡塔尔用 2290亿铺成的黄金
世界杯。

如今的世界杯，无论从收支、观看人数、
参赛人数、承办城市等各个层面来说，都变
成了一项比奥运会影响力还大的体育赛事。

02 赞助世界杯的中国企业到底有多赚
钱？

2010年南非世界杯，中国英利英利耗资
8000万美元成为世界杯的赞助商。当“中国
英利”四个大字出现在世界杯赛场时，中国
球迷沸腾了。作为来自河北保定的光伏巨
头，2010年，英利出货量翻一番，2011年继续
增长超 50%，2012-2013年出货量稳居世界
第一。英利的尝试让中国企业看到了世界
杯强大的宣传效应。

于是，继英利之后，2016年王健林带着
万达跑步进场，豪掷1.5亿美元，与国际足联
签下长达15年的合同，万达跃升为中国首个
世界杯顶级赞助商，在此之前英利仅为二级
赞助商。

蒙牛乳业与国际足联实现第二次合作，
2018年牵手俄罗斯世界杯时，蒙牛乳业第一
次成为中国食品饮料行业内的世界杯全球
赞助商，也是在国际足联史上第一家联手这
项足球顶级赛事的乳品企业。海信从 2016
年到2018年，连续四次赞助了世界顶级足球
赛事。有报道指出，从 2016年到 2021年欧
洲杯，海信的海外销售收入从 196亿元增长
到 725亿元，海外收入占比从不到 20%上升

到 41.3%，海信的全球知名度从 37%上升到
59%。2020年 vivo进入欧洲 6国，还成为欧
洲杯官方合作伙伴，一年时间，vivo欧洲市场
份额的年增长超过了两倍。而此次世界杯，
vivo预计总投入 4.5亿美元。vivo相关业务
负责人表示，“vivo借助广泛而深入的体育 IP
合作，希望凭借领先的科技实力，赋能全球
用户充分享受体育赛事带来的乐趣，而世界
杯的赞助对于 vivo来说也是结合企业出海、
国际化背景所做出的战略选择。”

据 Counterpoint数据，2022年第二季度
vivo以17%的市场份额位居印度智能手机市
场第三位；以 19.2%的份额位居印度尼西亚
智能手机市场第三位。

就数据上而言，vivo、海信等中国企业确
实从世界杯中尝到了甜头，决赛阶段64场比
赛，观众数以亿计，每一粒进球，都可谓价值
千金。对于各大企业而言，赞助世界杯并非
一次普通的营销，而是其产品品质和品牌声
量走向世界的一份证明，对于中国赞助商而
言可谓赢麻了，而对于主办国呢？

03 办世界杯是一门好生意吗？
足球皇帝贝肯鲍尔曾经说过，世界杯草

皮上滚动的不是足球，而是黄金。
据不完全数据统计，卡塔尔举办世界杯

所花费的费用已经超过了2290亿美元，细数
历届世界杯，2018年俄罗斯花费 116亿美
元，2014年巴西花费 150亿美元，2010年南
非花费 36亿美元，2006年德国花费 43亿美
元，2002年韩日共花费70亿美元。

可以看到的卡塔尔的支出是历届世界
杯花费的数十倍。其整个建设中最大的支
出是沙漠城市卢赛尔的建设，耗资 450亿美
元，在交通网络上，耗资360亿开通了一条地
铁隧道网络多哈地铁，全场76公里，停靠38
各站点。其次是耗资150亿美元建设了一个
名为珍珠岛的人工岛。另外，最高规格的体
育场馆就有8座，体育场的建设成本达到70
亿美元。除了体育场，新建高级豪华酒店
100多家，客房总数达3万间，

当然，世界杯虽然花钱却也更加赚钱。
作为全球最大的单项运动，足球产业的

年生产总值也高达 5000亿美元，被誉为“世
界第 17大经济体”。足球在全世界拥有 50
亿球迷，世界杯也是所有体育赛事中观众最
多的一项比赛，FIFA数据显示，俄罗斯世界
杯观众人数达到35.72亿人，除此之外，世界
杯的吸金能力绝对是数一数二的。

据FIFA财报显示：在2015-2018财务周
期的营收中，从收入占比来看，49%来自于
电视转播权，26%来自于营销权，11%来自于
接待和票务，总收入达 64.21亿美元，其中
53.57亿美元来自2018年俄罗斯世界杯。

在卡塔尔之前，俄罗斯的世界杯被称为
最烧钱的世界杯，但俄罗斯副总理阿尔卡
季·德沃科维奇蹭表示，世界杯足球赛的准
备工作在之前五年已经给俄罗斯带来了140
亿美元的贡献，约占俄罗斯GDP的 1%。除
此之外，美国和法国，分别在 1994年和 1998
年世界杯投入分别为5亿和23亿，在历届世
界杯中最低，但从结果来看，之后很多年都
被写进了教科书里，而且在举办世界杯前后
几年，美国实际GDP和人均GDP都在增长，
并且在世界杯当年增长最高。

而此次卡塔尔世界杯，据预计在赛程期
间为卡塔尔带来的收入约 170亿美元，虽然
这个数字只相对于卡塔尔总投入的7%。但
是对于一个顶级富豪而言，跟他去谈性价比
的问题基本没有意义。虽然举办世界杯短
期之内并不一定赚钱，但很多发展中国家依
然热衷于举办国际大赛，因为它们更看重没
人能算准的长期收益，比如提升国家形象、
加速基础设施建设。

虽然不一定所有国家的世界杯都会赚
钱，但拉长时间而言，它们一定赢得了更多
的东西。

世界杯没有输家花旗战略“撤退”，
外资银行在华为何难以突围？

作为在中国开办业务的第一家美国银
行（1902年），花旗个人银行业务决定退出中
国大陆市场。

“在过去数月中，我们仔细评估了多种
方案的可能性，最终确定逐步关闭花旗中国
个人银行业务。同时，我们也将继续寻求个
人银行业务单独出售的可能性。”花旗中国
表示。

至于为何选择退出，花旗首席执行官
简·佛雷泽（Jane Fraser）表示，花旗缺乏个人
银行业务竞争所需要的规模，而在亚洲部署
财富管理、机构业务等将有机会得到更高的
回报。

值得注意的是，花旗目前并没有实现相
关资产的转让。其在公告中表示，在逐步关
闭个人业务的过程中，将继续寻求单独出售
中国大陆个人银行业务中的个体业务的可
能性。

花旗强调，此次业务调整不涉及企业与
机构客户业务。“在中国双循环的新发展格
局下，花旗将继续助力中国企业开拓全球市
场和外资机构参与中国开放的大市场，将继
续坚定在中国服务企业与机构客户，发展对
公业务。”花旗中国CEO、花旗银行（中国）有
限公司行长林钰华表示。

大力收缩零售业务版图
花旗中国的个人银行业务的产品和服

务包括个人存款、个人保险、个人房贷、个人
投资、个人贷款和个人银行卡。

“在过去数月中，我们仔细评估了多种
方案的可能性，最终确定逐步关闭花旗中国
大陆的个人银行业务。花旗逐步关闭中国
大陆的个人银行业务的同时，也将继续寻求
个人银行个体业务单独出售的可能性。”花
旗中国在其官网发布的通知中表示。

“我们预期全部业务关闭可能需要几年
时间。根据不同产品和个体业务的具体情
况，单个时间表会有所不同。”花旗中国表
示，在进一步通知前，花旗服务客户的方式
不会产生改变，客户可以继续使用花旗的服
务，包括花旗客户热线、分支行和财富中心
等。

与此同时，个人银行业务网点将会被逐
步关闭，但是需要一定的时间和履行一定的
监管流程。花旗中国表示，会在关闭网点前
及时通知客户，即便在网点关闭后，客户也
可以继续通过花旗银行数字渠道或银行指
定的其他方式使用账号服务，具体安排会及
时通知客户。

并不仅仅是中国大陆市场，花旗银行正
在大幅裁撤分支机构，已经退出多个海外市
场的传统零售银行业务。

2021年4月，花旗集团披露一季度业绩
报告，计划关闭其他 13个国家和地区的零
售业务，包括澳大利亚、巴林、中国、印度、印
度尼西亚、韩国、马来西亚、菲律宾、波兰、俄
罗斯、泰国和越南等，2022年1月，花旗集团
进一步宣布将在半年内以出售或公开市场
接管的方式出清其在墨西哥的零售银行业
务。

伴随着业务收缩，花旗集团的业绩数据
也表现承压。

花旗集团财报数据显示，在美国公认会
计准则下，今年三季度，该集团总营收为
185.1 亿美元，同比增长 6.1%；净利润为

34.79亿美元，同比降低25%。其中，个人银
行和财富管理营收 61.9亿美元，同比增长
6%。

其在华营收表现同样不太理想。花旗
中国财报数据显示，其 2019-2021年在华营
收逐年下滑，分别为 59.5亿元、55.8亿元和
54.4亿元；净利润也走低，分别为20.7亿元、
17.3亿元和18亿元。

外资银行为何从“狼”变成“熊猫”
花旗银行的版图收缩，是外资银行在华

的一个缩影。
2007年4月23日，汇丰银行、花旗银行、

渣打银行和东亚银行等四家外资银行正式
向本地居民提供全面人民币服务。彼时，

“狼来了”成为外资银行入华的普遍形容。
截至 2021年末，共有来自 51个国家和

地区的银行在华设立了机构，外资银行营业
性机构总数已达929家，其中包括41家外资
法人银行、117家外国银行分行和 135家代
表处，分布在 69个城市；其中包括总行 41
家、分行 458家和支行 430家。2021年新增
的在华外资银行营业性机构 11家。与发展
之初相比，外资银行机构数量、资产绝对规
模都有明显上升。

但是从相对规模来看，外资银行在中国
的发展却似乎并不如意。

中国银行业协会外资银行工作委员会
发布的《在华外资银行发展报告2021》显示，
截至2021年末，外资银行在华资产总额3.79
万亿元，占全国商业银行总资产的比例仅
1.31%。

不仅如此，外资银行的盈利能力也相对
较低。根据银监会公开数据，2016年二季
度，外资银行资产利润率（ROA）最低到过
0.25%，2021年，这一数值为 0.53%，低于城
商行的 0.64%，并且明显低于农商行、股份
制行、民营银行、大型商业银行等各类银行。

前德意志银行财富管理中国区总监黄
凡用“从狼演化为熊猫”来形容外资银行的
发展历程。

黄凡认为，外资银行的主要困境及成
因体现在以下几个方面：外资银行的“全球
化视野”无法把握“本地特色的机会”；外资
银行的“刚性合规”无法把握“本地的弹性监
管”的空间；外资银行的“风险匹配”难以应
对中国特色的“刚性兑付”。

一位曾在外资银行任职的人士向钛媒
体App表示，“外资行在华展业大都面临着
吸储困难的问题，财富管理业务本该是外资
银行的强项，但是此前具备中国特色的银行
理财业务让‘刚性兑付’的理念深入人心，而
外资银行合规较严格，很难适应中国市场，
错过了中国金融市场的快速扩张期。”

中国金融四十人论坛（CF40）曾在专题
报告中从负债端、资产端和中间业务三方面
就外资银行在华经营展开调查研究，结果显
示：在负债端，外资银行的存款来源面临约
束，而同业拆借市场成本较高；在资产端，外
资银行错过了中国金融市场的快速扩张期；
中间业务方面，市场准入因素使得外资银行
的竞争优势并没有得到充分发挥。

报告认为，外资银行水土不服症状与我
国当前金融监管不完善、金融市场不成熟有
关，这就对我国金融改革提出了更高要求，
金融改革与金融开放必须协同推进。


